

CÁTEDRA DE LA PAZ
COMPETENCIAS CIUDADANAS

DIVERSIDAD CULTURAL Y CONSTITUCIÓN NACIONAL

PREGUNTAS DE SELECCIÓN MÚLTIPLE, DE SELECCIÓN ÚNICA RESPUESTA.

1. Un ciudadano chino llega a vivir a un municipio de Colombia. Aunque es el primer chino en este municipio, se instala y abre un restaurante de comida típica de su país. Sin embargo, al pasar el tiempo casi no tiene clientes. Hay gente que dice que no va al restaurante porque los chinos son gente muy sucia y comen todo tipo de animales, y sospechan que la comida que él vende se prepara de manera poco higiénica. Si el dueño del restaurante se defendiera de la gente del pueblo, diría que estos comentarios

Se basan en el amplio contacto que han tenido los habitantes del pueblo con otros chinos.

Se basan en prejuicios porque no pueden hablar de él ni de su comida, sin conocerlos.

Se basan en prejuicios porque toda la comida china es muy saludable.

Se basa en la experiencia que han tenido los habitantes ayudándole al chino a cocinar.

2. Otra manifestación de la violencia que agobia al mundo es la de carácter religioso. En particular los conflictos religiosos afectan con mayor intensidad a los países del Medio y Lejano Oriente. En Indonesia, por ejemplo, los musulmanes se enfrentan con los cristianos, en la India los hindúes con los musulmanes, en los países árabes los musulmanes con los judíos. En Colombia no tenemos conflictos de este estilo porque

En nuestro país no habitan musulmanes, hindúes ni judíos.

Predominan en la población unas corrientes religiosas de raíces comunes.

Existe la garantía constitucional de libertad de cultos.

La violencia religiosa es castigada severamente por la justicia.

3. Los padres de un niño lo obligan a vender dulces en los buses durante todo el día, razón por la cual no asiste al colegio. Los padres consideran que, como el niño también come y genera gastos, tiene que ganar plata y apoyar a la economía familiar. De esta situación se puede afirmar que

Los padres no tienen la razón, porque el niño tiene derecho a ganar su dinero como él quiera.

Los padres tienen la razón, porque es un deber del niño trabajar para ayudar con los gastos de la casa.

Los padres tienen la razón, porque su obligación a trabajar está por encima de su derecho a estudiar.

Los padres no tienen la razón, porque el derecho a estudiar está por encima de toda obligación.

4. En el aeropuerto de Bogotá fue detenido un hombre por llevar en su maleta una figura de oro perteneciente a una cultura prehispánica. El detenido asegura que la encontró en su jardín cuando estaba abriendo huecos para sembrar plantas y que tiene el derecho de llevarla a otro país. ¿Cuál de los siguientes principios de la Constitución exige que sea detenido el hombre?

Se garantiza a toda persona la libertad de expresar y difundir su pensamiento y sus opiniones.

El trabajo es un derecho y una obligación social y goza de la especial protección del Estado.

Es obligación del Estado y de las personas proteger las riquezas culturales y naturales de la nación.

Todas las personas tienen derecho a su intimidad personal y familiar y a su buen nombre.

5. A la salida del colegio unos niños se encuentran con una familia que acaba de llegar al barrio. Llegaron del campo como consecuencia de las fuertes lluvias que inundaron su tierra, y no saben qué hacer para hacer valer sus derechos. A esta familia, los niños le deberían recomendar

Ir al Instituto Colombiano de Bienestar Familiar para que les den una vivienda.

Ir a la Defensoría del pueblo para que les den asesoría y orientación.

Ir a la junta de acción comunal para empezar a establecer contactos con los vecinos.

Ir a la policía para que los proteja de posibles ataques violentos.

6. Un ciudadano competente es aquel que sabe convivir con participación y responsabilidad democrática, pluralidad, identidad y valoración de las diferencias. Una característica vital que debe asumir un verdadero ciudadano y comprometido, es aquel que

Valora cada día para ser competitivo en el campo laboral, tomando decisiones que, aunque sus colegas no estén de acuerdo, se asumen con responsabilidad.

Reconoce la importancia de la familia como mecanismo de subsistencia y desarrollo personal, logrando aceptación en la sociedad como hijo de sus padres.

Respeta las diferencias de criterios en la sociedad dialéctica de las comunidades indígenas afrodescendientes, LGTB, tribus urbanas, sindicatos, entre otros.

Tiene presentes sus derechos y obligaciones, asumiendo su responsabilidad social, conociendo su entorno político, económico y cultural con intereses por los asuntos propios de su colectividad.

7. Al colegio entró un nuevo alumno que debe desplazarse permanentemente en silla de ruedas. El salón del niño queda en el tercer piso y el edificio no tiene ascensor ni rampas, así que al niño se le dificulta movilizarse. Como el colegio no tiene presupuesto para instalar un ascensor ni para adecuar rampas, los directivos, profesores, padres de familia y estudiantes emprendieron una campaña de aportes voluntarios en dinero, materiales y mano de obra para adecuar el edificio. En esta situación, la solución del problema se logró gracias a

El interés de todo el colegio y la solidaridad de la comunidad.
El trabajo de los padres de familia porque el colegio no demostró interés.
Los materiales que aportaron profesores y estudiantes, porque los obligaron.
El dinero que el colegio les pidió solo a los estudiantes en sillas de ruedas.

8. Una familia come reunida en la mesa y conversa sobre la importancia del trabajo. El papá les comenta a sus dos hijos que los hombres, por ser más inteligentes, son quienes deben trabajar mientras las mujeres atienden el hogar. Les dice que para ser felices deben conseguirse mujeres que puedan cocinar y hacer oficio. Este comentario promueve un estigmatismo que, cuando sean grandes, estos niños crean que las mujeres

No tienen interés en obtener un trabajo estable por fuera del hogar.
No tienen la inteligencia necesaria para trabajar y aportar económicamente al hogar.
Tienen cuerpos mucho más frágiles y por eso solamente pueden hacer trabajos fáciles.
Son más inteligentes y que los hombres por ello solo deben trabajar en la casa y cuidar a los hijos.

9. Históricamente Colombia se ha caracterizado por una educación precaria. A raíz de la falta de cobertura, en la segunda mitad del siglo XX se trató de ampliar la educación en las regiones. A pesar de estos esfuerzos, recientemente los grupos étnicos se quejaron de la poca relación existente entre el servicio educativo y la realidad de su cultura. Ellos manifestaron la necesidad de fortalecer los procesos educativos a partir del reconocimiento de las diferencias culturales y de la diversidad étnica de la nación. De acuerdo con la anterior información, una posible consecuencia de la homogenización de la educación sería

Facilitar el desarrollo cognitivo de los estudiantes.
Implicar una pérdida del patrimonio cultural del país.
Aumentar la cobertura educativa en zonas apartadas del país.
Ser más costosa que implementar programas de etnoeducación.

10. Un alcalde invirtió una gran suma de dinero en el acondicionamiento de las instalaciones de la Casa de la Cultura de su municipio para personas en situación de discapacidad. Un sector de la población manifestó su inconformidad con esta decisión, argumentando que solo un porcentaje mínimo de los habitantes del municipio tienen algún tipo de discapacidad, y, por ende, se debió darle prioridad al aumento de la oferta cultural, organizando más exposiciones, conciertos, proyecciones y obras teatrales. A la luz de la Constitución, la decisión del alcalde

Promueve el acceso a la cultura de todas las personas.
Vulnera el derecho a tener una oferta cultural más diversa.
Prioriza los derechos de las minorías sobre los de los demás.
Pone en riesgo la participación de la población en actos culturales.

11. Recientemente, el secretario general de la Real Academia Española de la Lengua (RAE) hizo la siguiente declaración: "A lo largo de 300 años de historia, unos mil hombres han ocupado los sillones de la Real Academia Española de la Lengua mientras que apenas 10 mujeres han estado allí. Hoy, cinco de los 46 sillones de la Academia están ocupados por mujeres. Por la defunción de sus titulares hay tres plazas vacantes. Será un buen día para que la RAE, además de enmendar la página a textos ajenos, empiece a corregir los errores propios".

¿Existe algún prejuicio injustificable en la anterior declaración?

No, pues afirma que los hombres han construido con su esfuerzo 300 años de historia de la RAE.
Sí, pues afirma que apenas 10 mujeres han ocupado los sillones de la Real Academia Española de la Lengua.
No, pues señala que históricamente las mujeres han sido discriminadas por la RAE para desempeñarse en ella.
Sí, pues señala que a lo largo de la historia la RAE no les ha dado a los hombres la importancia que merecen.

12. En el Congreso, en medio del debate sobre la despenalización del aborto, un congresista afirma que está a favor de esta en todos los casos, porque un embrión no puede considerarse una persona. Otro congresista dice que no está de acuerdo, pues considera que toda vida es sagrada sin excepciones. A continuación, se presentan algunas posiciones que se formularon en el debate. ¿Cuál de ellas presenta un argumento a favor de la postura del segundo congresista?

Si la práctica del aborto es ilegal, esta se realiza en sitios clandestinos sobre los cuales no puede ejercerse ningún control.
Aceptar el aborto es una medida estratégica y efectiva para disminuir el nacimiento de niños indeseados.
Permitir el aborto es justo cuando obligar a la madre a tener el hijo sería poner en serio riesgo su vida.
El aborto es inaceptable, pues nadie tiene derecho de decidir sobre una vida que se está iniciando.

13. Cada día entiendes más la importancia de educarte y prepararte para el futuro. Por eso te cuestionas cuando ves un niño o una niña en la calle trabajando, o cuando un niño o una niña es maltratado sin justificación. Una forma de solicitar ayuda al respecto es

Recomendarles que la ley respalda sus derechos mediante la creación de los hogares infantiles.
Visitando a los padres del niño o niña y exigirles que cumplan con su labor como padres
Buscando un consejo para mejorar las cosas en el hogar en el futuro y se viva en paz y armonía.
Visitando y exponiendo el caso ante un comisario de familia, un servidor público que debe velar por el respeto de los derechos de niños y niñas.

14. Un estudio reveló que el 30 % de las mujeres en Colombia son víctimas de violencia física. A partir de este estudio varias organizaciones feministas solicitaron el endurecimiento de las penas para las personas que ejercían violencia contra las mujeres. Ante esta petición un funcionario del Gobierno señaló que el estudio no era confiable, porque no consideraba los distintos contextos de estas agresiones y que era muy importante tener en cuenta la justificación de los hechos. Según la información presentada, la afirmación del funcionario podría tener como consecuencia que

Se cuestione la idoneidad de los investigadores que realizaron el estudio.

Se entienda la necesidad de contar con estrategias efectivas para prevenir la violencia contra las mujeres.

Se reconozca la gravedad de los actos de violencia en contra de las mujeres.

Se minimice la responsabilidad de los victimarios en los casos de violencia en contra de las mujeres.

15. Una colombiana es devota del islam y todos los días cubre su cabeza con una pañoleta. En una entrevista, después de aprobar con éxito una convocatoria para un cargo en la alcaldía de su ciudad, el funcionario entrevistador le advierte que no puede tomar el trabajo si no acepta llevar la cabeza descubierta en las horas laborales. ¿Tiene razón el funcionario al hacerle a la mujer esta solicitud?

Sí, porque Colombia es un país católico.

Sí, porque el Estado colombiano es laico.

No, porque le está vulnerando el derecho a la privacidad.

No, porque le está vulnerando el derecho a la igualdad.

16. Una comunidad indígena ha preservado su cultura durante los últimos siglos. En donde viven no hay escuelas, carreteras ni presencia de personas ajenas a la comunidad. Un grupo de sacerdotes católicos decide fundar una escuela en la zona para educar a los niños indígenas. Un grupo de antropólogos se opone y les pide que no intervengan en esa comunidad. En este caso se presenta un conflicto, porque

Los antropólogos quieren que los niños que los sacerdotes quieren enseñarles la religión católica.

Los sacerdotes quieren priorizar el derecho a la educación de los niños indígenas, mientras que los antropólogos privilegian el derecho a la libertad de culto.

Los antropólogos van en contra del derecho a la libertad de culto, mientras que los sacerdotes buscan que a los niños se les respete ese derecho.

Los sacerdotes buscan formar a los niños indígenas dentro de la educación católica, mientras que los antropólogos buscan proteger su cultura ancestral.

17. Una paciente debe someterse a cirugía. El médico tratante conoce las prohibiciones que por su religión tiene la paciente en cuanto a las transfusiones de sangre y le advierte que podría haber hemorragia durante la intervención quirúrgica. El médico diligencia los formularios de rutina y la paciente firma el "consentimiento informado" para recibir transfusiones si las llegara a necesitar. Días después de la cirugía presenta una fuerte hemorragia, por lo que se hacen necesarias las transfusiones. Los padres de la paciente les dicen a los médicos que para ellos es más importante la salud de su hija que la religión. Sin embargo, la paciente le dice al cirujano que cambió de opinión y que no autoriza la transfusión. Al tomar esta decisión final, ¿qué dimensión está privilegiando la paciente?

Sus creencias religiosas y el estilo de vida que ellas exigen.

Las consecuencias en su salud y estado físico en un futuro tras la cirugía.

Las recomendaciones médicas y evidencia científica que respalda las transfusiones.

Sus relaciones familiares y el concepto que tienen sus padres.

18. Recientemente se propuso un proyecto de ley ordinaria que condena el satanismo, porque es contrario a las creencias religiosas de la mayoría de la población colombiana. ¿Por qué este proyecto no podría aprobarse?

Porque contradice lo dicho en la Constitución, la cual protege todas las creencias religiosas y no solo las de la mayoría.
Porque contradice los derechos de los legisladores que pertenezcan a una religión minoritaria, quienes tendrían que renunciar al Congreso.

Porque contradice las normas internacionales, las cuales establecen que las creencias religiosas son del dominio de las iglesias y no de los estados.

Porque contradice las leyes actuales, las cuales establecen que la religión es un asunto privado que no interesa al Estado.

19. Durante siglos, los practicantes judíos y musulmanes les han practicado la circuncisión a sus hijos. En Alemania, un juez tomó la decisión de prohibir la circuncisión a niños menores de 14 años de edad. A esa edad, cada niño decidirá por sí mismo si se la realiza. Las grandes comunidades de judíos y musulmanes piensan que este es un ataque en contra de sus creencias e invitan a seguir practicando circuncisiones a temprana edad. El asunto ha generado polémica, pues se considera un nuevo ataque a las costumbres y herencia judía y musulmana, pueblos que siguen siendo discriminados por su cultura a pesar de sus grandes aportes económicos a los países europeos. En la descripción de esta situación, se le da mayor énfasis a

Las consecuencias económicas de la discriminación a un pueblo con grandes capitales.

Los efectos de la decisión del juez en las relaciones internacionales alemanas.

Las creencias religiosas y tradiciones que respaldan la práctica de la circuncisión.

Los derechos de los menores de edad y la responsabilidad de sus padres de respetarlos.

20. A raíz de la autocensura de varios medios europeos acerca de temas de religión, en 2005 un periódico danés le pidió a varios caricaturistas expresar sus impresiones y sentimientos sobre el Islam. Como resultado, el periódico publicó doce caricaturas sobre Mahoma, los cuales despertaron la rabia de muchos musulmanes que protestaron por este hecho. En esta situación, ¿qué aspectos están en conflicto?

La libertad de expresión a través de los medios y el uso de caricaturas para tratar temas religiosos.

Las democracias de los países europeos industrializados y las teocracias de algunos países de Oriente.

La libertad de expresión de los caricaturistas y las creencias religiosas de un grupo de personas.

Las religiones occidentales como el cristianismo y el judaísmo, y las religiones orientales como el islam.